



## *Olga Poblete, el legado de una gran educadora*

ASF 56 / JAIME GAJARDO ORELLANA  
de Opinión

A la edad de 92 años ha fallecido la destacada educadora Olga Poblete Poblete, docente por muchos años de la Universidad de Chile, formadora de profesores, dirigente del Magisterio en la década del '50 y '60 y gran articulista, donde expresó ideas que inquestionablemente han sido una contribución a la educación. Una pérdida para la comunidad educativa. Una profesora progresista, postulada en más de una ocasión al Premio Nacional de Educación.

Una educadora que se dedicó al problema de la mujer: así quedó expresado en un artículo de la revista "Signos" que se titulaba "Mujer y Educación". Trabajó en el movimiento por lograr el voto de la mujer, lo que se alcanza el año 1949. En la década del '80 fundó el MEMCH. También escribió en la revista "Educación" de la SONAP, destacando el artículo escrito con motivo de los 50 años de la organización, que se titulaba "La Reforma Eduacional y Condiciones de Trabajo en la Enseñanza".



za Media". Miembro de la FISE (Federación Internacional de Sindicatos de la Educación) donde publicó trabajos en la revista "Educadores del Mundo", que dirigió Crisólogo Gatica, otro destacado luchador social con el cual caminaron juntos por mucho tiempo.

Dictó innumerables conferencias y también su trabajo estuvo ligado a la defensa de los derechos humanos, sobre todo en la solidaridad con el pueblo de Brasil, uno de los primeros países que sufrieron las dictaduras militares en América Latina. Obtuvo el Premio Lenin de la Paz en reconocimiento a su trayectoria y aporte como educadora.

Olga Poblete jugó un papel destacado en dos procesos de Reforma Educativa: la Reforma de la Educación Secundaria que se inicia en el año 1952 y la Reforma Universitaria del año 1967. Procesos que jugaron un papel importante en el avance de la educación en nuestro país y nos colocaron por un tiempo a la vanguardia en América Latina; y no como el proceso de reforma educativa actual, que no es una reforma sino más de lo mismo y que consolidó un modelo educacional del neoliberalismo que significa una educación de calidad para una minoría y discriminación para las mayorías. Sin duda, su pensamiento educativo es contrario a lo que se está implementando en el país, porque siempre su compromiso fue por la defensa de una educación

pública, gratuita, laica y de calidad para todos. Sus trabajos estuvieron con las ideas de avanzada.

Recientemente recibimos una carta en el Colegio de Profesores de Chile, de un grupo de amigos de Olga Poblete, de la generación de esta educadora. Allí daban cuenta de su grave estado de salud y las difíciles condiciones económicas por las cuales atravesaba. Solicitaban ayuda a la organización. En este proceso es cuando ocurre su deceso. No podemos menos que criticar a estos estados-gobiernos que permiten que estos educadores jubilen en condiciones precarias y no puedan vivir sus últimos días dignamente. Es algo de lo cual no nos podemos enorgullecer como nación. Debemos exigir al Estado una política previsional distinta, y reconocimiento a estos destacados docentes.

Asumimos como un deber para el Colegio de Profesores de Chile A.G. mantener viva la memoria histórica de Olga Poblete, difundir su pensamiento y obra, más aun cuando hablamos de levantar un movimiento pedagógico alternativo a la Reforma, cuando queremos que la educación no sea un privilegio sino un derecho. El pensamiento educativo de hoy está basado en el método constructivista, donde predominan las ideas extranjeras de Europa. Es la hora de que volvamos a nuestras raíces, retomemos el pensamiento latinoamericano. Coloquemos en la mesa los escritos de Paulo Freire, Olga Poblete, Roberto Munizaga y muchos otros. Hoy debemos encontrarnos con una educación para la democracia: libertaria, liberadora, cultural, popular; pedagogía de la comunicación; pedagogía de la esperanza.

Por intermedio de estas líneas, pedimos un homenaje póstumo a esta gran educadora, ya que en vida no recibió un merecido Premio Nacional de Educación.

SE  
Signos  
2 | Del 23 al  
29 de julio de 1999

## **Olga Poblete, el legado de una gran educadora [artículo]**

### **Jaime Gajardo Orellana.**

Libros y documentos

#### **AUTORÍA**

Gajardo Orellana, Jaime

#### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

#### **FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Olga Poblete, el legado de una gran educadora [artículo] Jaime Gajardo Orellana. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile